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Книга оспаривает теорию Дарвина и предлагает другой ответ на вопрос
происхождения человека: «Как мы стали теми, кто мы есть?» По мнению автора,
ответ важен для повседневной жизни каждого человека: он определяет фильтр,
через который мы смотрим на других людей, окружающий мир и, главное, самих
себя. Книга включает богатый исследовательский и документальный материал,
реальные истории из жизни и показывает, чего можно достичь, если
перешагнуть традиционные границы между наукой и духовностью. Грегг
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автор бестселлеров. Брейден всемирно известен как новатор в области связи
науки, духовности, проводит свои тренинги в ООН и других ведущих
организациях мира.

Грегг Брейден

Человек – дитя вселенной. Эволюция и подсознание: как наше прошлое
определяет будущее

«Столь малые существа, как мы, способны охватить безбрежное лишь
посредством любви».

https://tellnovel.com/breyden_gregg/evolyuciya-i-podsoznanie-kak-nashe-proshloe-opredelyaet-buduschee-chelovek-ditya-vselennoy
https://tellnovel.com/breyden_gregg


    Карл Саган (1934–1996), американский астроном и космолог

Gregg Braden HUMAN BY DESIGN

HUMAN BY DESIGN

© 2017 Gregg Braden Originally published in 2017 by Hay House Inc. US

Человек – дитя вселенной. Эволюция и подсознание: как наше прошлое
определяет будущее / Грегг Брейден; [пер. с англ. Г. Власова]. – Москва: Эксмо,
2019. – 978-5-04-095408-7

© Власов Г., перевод на русский язык, 2018 © Оформление. ООО «Издательство
«Эксмо», 2019

Введение

Вопрос о нашем происхождении, и почему он так важен

С тех времен, как наши далекие предки с трепетом взглянули на звезды на
безлунном ночном небе, бесчисленное количество людей, охваченных одним и
тем же чувством, множество раз задавались одним-единственным вопросом.
Этот вопрос лежит в основе любой проблемы, с которой мы столкнемся в своей
жизни, и не важно, велика она или мала. Он связан с любым вызовом в любой
ситуации и определяет основу всех решений, которые мы принимаем. Мы задаем
его себе в течение почти 200 тысяч лет, прожитых нами на Земле, и
формулируется он очень просто: кто мы?

Величайшая ирония нашей жизни в том, что даже через пять тысяч лет
письменной истории, несмотря на потрясающие технические достижения
человечества, нам и по сей день необходимо постоянно отвечать на этот самый
главный вопрос.



Ключ 1. Несмотря на величайшие технические достижения современного мира,
наука все еще не готова дать ответ на самый главный вопрос нашего
существования: кто мы?

Почему так важен вопрос о нашем происхождении?

Ответ на вопрос, каким образом мы стали теми, кто мы есть, будет пронизывать
буквально каждый момент нашей жизни. Этот ответ предопределит око
восприятия – фильтр, через который мы видим других людей, окружающий мир
и, что самое главное, самих себя. Например, когда мы представляем себя
отдельно от тела и рассматриваем процесс исцеления, то чувствуем себя
беспомощными жертвами эксперимента, поставленного не нами. Но недавние
открытия показывают, что если мы знаем о возможности постоянной починки
наших тел, омоложения и исцеления, то это изменяет химические реакции в
клетках [1].

Самоуважение, самооценка, ощущение уверенности в себе, благосостояние и
наша безопасность напрямую зависят от того, как мы воспринимаем себя в этом
мире. И когда мы отвечаем человеку согласием на предложение пройти по
жизни вместе или при выборе достойной работы, самые важные решения
связаны с ответом на простой и вечный вопрос: кто мы?

На духовном уровне этот ответ ложится в основу наших будущих отношений с
Богом. Он оправдывает наши соображения, когда речь идет о спасении жизни
человека и даже когда мы решаемся ее прервать.

То, как мы представляем самих себя, сказывается на обучении наших детей. Но
если этому тонкому чувству самооценки угрожают своей безжалостной травлей
одноклассники, то это уже их ответ на вопрос «Кто я?», и он дает им силы
залечить собственные раны. Это определяет разницу между их ощущением
своей значимости в жизни и его отсутствием.

В глобальном масштабе наше представление о себе определяет политику
корпораций и государств. Им решать, сбрасывать ли ежегодно более 12



миллионов тонн отходов пластмасс и тысячи литров радиоактивных жидкостей в
Мировой океан или дорожить чистотой воды на планете.

Даже в том, как страны устанавливают собственные границы и как
правительства оправдывают переброску войск через них на земли и дома других
народов, – сразу видно, как мы воспринимаем самих себя. После размышлений
об этом становится ясно, что ответ на вопрос «Кто мы?» есть основа любой
нашей деятельности и определяет все, чем мы дорожим.

Ключ 2. Все чувства уверенности в себе, благосостояния и ощущения
безопасности – от нашего самоуважения и самооценки до восприятия мира и
других людей – напрямую зависят от ответа на вопрос: кто мы?

Именно потому, что мнение о себе играет решающую роль в нашей жизни, мы
обязаны максимально правдиво и честно выяснить, кто мы и откуда пришли. Нам
годится любой источник информации – как передовой современной науки, так и
мудрости человеческого опыта, насчитывающего пять тысяч лет. Нам придется
изменить взгляд на традиционную историю, когда новые открытия позволят это
сделать.

Почему нам необходима новая история

Более 150 лет назад естествоиспытатель Чарлз Дарвин опубликовал труд
«Происхождение видов путем естественного отбора», который чаще называют
просто «Происхождение видов», – труд, сломавший устоявшуюся парадигму.
Целью книги было дать научное объяснение сложности жизни: каким образом на
протяжении веков она развилась из примитивных клеток до современных
сложных видов. Дарвин считал, что эволюционный принцип, установленный им в
некоторых частях мира у некоторых форм живого, применим к любым
организмам, включая человека.

Одна из величайших ироний современного мира в том, что со времен Дарвина
сама наука не поддержала его теорию и с течением времени не разрешила
загадку жизни, а поступила как раз наоборот. Самые последние открытия



демонстрируют факты, опровергающие традиционные подходы, особенно когда
речь заходит об эволюции человека. Вот часть этих фактов.

Факт 1. На общепринятом эволюционном древе человека нанесены пунктирные
линии, ведущие от одного ископаемого организма к другому, а затем и к
современным человеческим существам на вершине древа, но эти переходы ни на
чем не базируются. Существование их принято на веру, а не доказано, и поэтому
они предположительные илиумозрителъные.

Факт 2. Современные человеческие существа неожиданно возникли на Земле
приблизительно 200 тысяч лет назад, сразу обладая продвинутыми признаками,
что отделяет нас от всех известных развившихся видов живого.

Факт 3. Отсутствие общей ДНК у неандертальцев, которые были нашими
предками, и ранних гомо сапиенс означает, что мы происходим все же не от
неандертальцев, хотя возможно, что в какой-то момент и скрещивались с ними.

Факт 4. Полный анализ генома показывает, что ДНК, отделяющая нас от других
приматов, является результатом древнего, загадочного и скрупулезного синтеза
генов. Поэтому само существование человечества стало возможным благодаря
чему-то вне эволюции.

Речь идет о продвинутых признаках, упомянутых в факте 2, которые не
развивались постепенно в течение длительного времени, как считает
эволюционная теория. Мозг, на 50 процентов больший, чем у ближайших
родственных приматов, а также сложная нервная система с тонкой настройкой
эмоциональных и сенсорных способностей уже были у современных людей при
их появлении. И человек с тех пор не изменился.

Иными словами, современный человек – это те же люди спустя две тысячи
столетий!

Такие факты, прошедшие экспертную научную оценку, вызывают сомнение в
традиционной истории нашего происхождения, которой придерживались
длительное время. Новые доказательства говорят явно не в пользу
общепринятого толкования прошлого. Популярная версия, излагаемая на
лекциях и в учебниках, заставляет нас поверить, будто мы представляем собой
малозначительные существа, которым когда-то давным-давно выпала



биологическая удача. А затем, выдержав 200 тысяч лет жесткой конкуренции и
процесса выживания сильнейших, мы обнаружили себя беспомощными
жертвами во враждебном мире разъединения, конкуренции и конфликтов.

Научные открытия, описанные в настоящей книге, не предлагают ничего,
серьезно отличающегося от сказанного. Поэтому нам необходима новая история
нашего происхождения, которая соответствовала бы современным данным. И
наоборот, нам еще изучать и изучать современные данные, чтобы они поведали
о новой истории происхождения человека.

Перед своей кончиной в 1962 г. лауреат Нобелевской премии физик Нильс Бор
напомнил, что ключ к разгадке тайны— в самой тайне. «Всякое большое и
трудное препятствие заключает в себе свое разрешение, – сказал он. – Оно
заставляет нас думать иначе, чтобы его найти» [2]. Слова Бора не утратили
своей силы и сейчас.

От ископаемых останков и могильных захоронений до увеличенного размера
мозга и ДНК – все это раскрывает тайну происхождения человечества. Такие
открытия рассказывают нам нашу новую историю. Главное здесь в том, что нам
надо начать воспринимать себя иначе, чтобы принять ее. Я написал книгу как
приглашение сделать это.

Ключ 3. Вместо того чтобы вписывать новые открытия в заранее готовые
шаблоны, важно дать им шанс рассказать о новой истории. Тогда, наконец, мы
ответим на самый главный вопрос нашего существования.

Зачем нужна эта книга?

Задачи этой книги: первая – рассказать о новых открытиях по поводу
происхождения человека в части I и вторая – показать в части II, как можно
применить эти открытия в повседневной жизни. Чтобы не рассуждать о том, как
на Земле появилась первая живая клетка (что сделал Дарвин), я начну со
времени нашего таинственного появления. В части I и части II приведены
упражнения, цель которых – сфокусироваться на конкретных открытиях в вашей



собственной жизни.

Чем книга не является

«Человек – дитя Вселенной» не является научным трудом. Хотя я буду делиться
с вами передовыми научными открытиями, чтобы переосмыслить наши
отношения с миром, книга написана не для соперничества со стандартами
образовательного пособия или специального журнала.

«Человек – дитя Вселенной» не является религиозной книгой. Ее цель не состоит
в поддержке конкретных религиозных верований, затрагивающих вопросы
сотворения мира и происхождения человека, например креационизма. Книга
базируется на подтвержденных экспертами научных свидетельствах
(антропологических, палеонтологических, биологических и генетических),
появившихся сразу после возникновения нашего вида на Земле. Поэтому новая
история, излагаемая в этой книге, может кое-где противоречить
представлениям традиционных религий и традиционной науки.

«Человек – дитя Вселенной» не является исследовательской работой,
получившей экспертную оценку. Ее главы не проходили длительную процедуру
рассмотрения сертификационным советом или избранной группой экспертов,
чтобы затем увидеть наш мир глазами одной области науки, например физики,
математики или психологии.

Что представляет собой эта книга

Настоящая книга содержит богатый исследовательский и документальный
материал. Я постарался сделать ее удобочитаемой, с подлинными случаями из
жизни, описаниями научных открытий и личного опыта, способствующими
восприятию самих себя в этом мире.

Книга является примером того, чего можно достичь, если перешагнуть
традиционные границы между наукой и духовностью. Объединив самые



современные открытия биологии, генетики и наук о Земле с древней мудростью,
мы приобретем мощную основу для понимания возможностей нашей жизни.

Новые открытия означают новую историю

Если мы честны сами с собой и признаем, что мир меняется, то поймем
необходимость изменения нашей истории. Новая человеческая история станет
гибридом уже существующих теорий. Переплетаясь вместе, они образуют новую
картину великой хроники, рассказывающей о необычайном и эпическом
прошлом. Мы сумеем охватить всю историю, которую ни одна из отдельно
взятых теорий объяснить не в силах.

Растущее число свидетельств подтверждает, что мы являемся результатом чего-
то большего, чем просто произвольные мутации и удачный биологический
случай. Но доказательства сами по себе не могут выйти за собственные
пределы. Ископаемые, ДНК, древнее пещерное искусство и места захоронения
людей способны показать нам лишь детали произошедшего в древности. Но они
не могут объяснить, почему было именно так. Пока мы не научимся
путешествовать во времени, мы так до конца никогда и не узнаем, что именно
сделало возможным наше существование. Но может быть, нам и не нужно этого
знать. Ни к чему такой уровень детализации, чтобы изменить свое
представление о себе, а затем и свою жизнь. Само открытие, что мы являемся
результатом чего-то большего, чем эволюция, – вероятно, сознательного и
разумного акта творения, – и есть то самое необходимое указание на новое,
честное и здоровое направление, когда речь заходит о человеческой истории.

Неоспоримый факт: 200 тысяч лет назад произошло событие, которое привело к
появлению человека. И что бы это ни было, оно наделило нас необычайными
способностями – интуицией, состраданием, сочувствием, даром любви,
самоисцеления и многими другими.

Мы просто обязаны охватить эту массу свидетельств, постичь историю, которую
они расскажут, и обрести исцеление, которое они привнесут в нашу жизнь. Сила
проявляющейся человеческой истории даст нам настоящее и долгосрочное
избавление от расовой ненависти, сексуального насилия, религиозной
нетерпимости и других разрушительных явлений, с которыми мы



сталкиваемся, – от злоупотребления технологиями до чумы терроризма,
охватившего нашу Землю. Сделать сейчас что-нибудь меньшее – это все равно
что лишь заклеить пластырем страшную эмоциональную рану.

Впервые за 300 лет существования науки мы пишем человеческую историю,
дающую новый ответ на вечный вопрос: кто мы?

Ключ 4. Новые доказательства исследований ДНК предполагают, что мы –
результат намеренного акта творения, наделившего нас необычайным даром
интуиции, сострадания, сочувствия и самоисцеления.

Главная цель этой книги – дать возможность выбора, который приведет нас к
цветущей жизни в преображенном мире.

Грегг Брейден

Санта-Фе, штат Нью-Мексико

Часть I

Новая история человека

В следующих главах я постараюсь наделить вас новыми способами мышления, а
также идеями о том, как иначе взглянуть на себя и свои взаимоотношения с
другими людьми, с Землей и миром вокруг вас, с самими собой и, наконец, с
Богом / Духом / Источником всего сущего / Единым Целым. Но прежде чем вы
освоите эти методы расширения своих возможностей, надо определить, что
сейчас является основой вашего представления о себе и своем месте в мире.

Смысл следующего упражнение не в том, чтобы раскритиковать ваши взгляды
или ощущения. Оно служит лишь точкой отсчета для выявления убеждений, о



которых вы можете даже не знать, и для уточнения тех представлений, о
которых вы лишь подозревали в прошлом.

УПРАЖНЕНИЕ

Установление основы ваших убеждений

Используя свои ответы на эти вопросы как исходные, вы в конце книги сможете
оценить, где и как полученная информация изменила ваше мнение о себе и
своих возможностях. Для выполнения этого упражнения вам потребуются бумага
и ручка.

Техника. Используя простые слова или короткие фразы, запишите ответы на
следующие вопросы, стараясь быть максимально искренними. Если нужно
ответить «да» или «нет» – обведите ответ кружком.

Вопросы о вашем происхождении

1. Верите ли вы, что происхождение жизни вообще – результат очень давнего
случайного события, как считает традиционная наука?

Да Нет

2. Верите ли вы, что человеческая жизнь – результат очень давнего случайного
события, как считает традиционная наука?

Да. Нет

Вопросы о ваших возможностях

3. Вы созданы, чтобы сознательно оказывать влияние на события в своей жизни,
ее качество и свое долголетие?



Да Нет

Если вы ответили «нет», то продолжите далее в графе «Определение
убеждений».

Если вы ответили «да», то ответьте на вопросы 4–6.

4. Верите ли вы в свою способность вызвать процесс самоисцеления в своем
теле, когда это потребуется?

Да Нет

5. Верите ли вы в свою способность обрести состояние острейшей интуиции,
когда это потребуется?

Да Нет

6. Верите ли вы в свою способность к саморегуляции иммунной системы,
гормонов долголетия и состояния здоровья в целом?

Да Нет

Определение убеждений. Закончите следующие предложения.

7. Заметив, что с моим телом происходит что-то неожиданное (внезапные
приступы боли, непонятная сыпь, учащенное сердцебиение без видимой на то
причины и так далее), я при этом испытываю ___________.

8. Если я замечаю, что с телом происходит что-то необычное, то первое, что
начну делать, – ___________.

Глава 1



Снятие заклятия Дарвина. Эволюция происходила, но человек – особый случай

«Кто мы… как не истории, которые сами рассказываем о себе, тем более, если
верим в них?»

    Скотт Туроу (род. в 1949), американский писатель

«Зачем ты здесь?» – спросил голос из темноты.

Вопрос этот был задан мужчиной, его голос исходил неизвестно откуда, однако
он казался таким далеким, что я не был уверен, обращается ли он ко мне или к
кому-то другому. Мне запомнилось двойственное ощущение – я бодрствовал и
спал одновременно и подумал, что все-таки сплю. В голову даже не приходило,
что можно открыть глаза и рассмотреть этого человека. Затем я снова услышал
его голос, в этот раз он назвал меня по имени. «Грегг… с тобой все в порядке. Ты
все правильно сделал. Но ты должен ответить, зачем ты здесь». И тут я понял,
что не сплю – человек этот знал мое имя и обращался ко мне напрямую.
Инстинктивно мои глаза стали открываться, когда я повернул голову в его
сторону и заметил потолок над моей койкой, а свет над головой был таким
ярким, что пришлось сощуриться. Удивительно, но человек этот оказался совсем
близко. Более того, он стоял рядом со мной, на нем была синяя хирургическая
маска, и он глядел на меня. Его вид оживил мою память, и тут я вспомнил, что
произошло.

Я очнулся после анестезии, которую мне сделали сегодня утром, и приходил в
себя в послеоперационной палате клиники Майо, в Джексонвилле во Флориде.
Голос принадлежал врачу, всего час назад или около того заверявшего меня, что
я в хороших руках, у него хорошая команда и мне не о чем беспокоиться. Еще
совсем недавно он успокаивал меня, но сейчас я так и не мог подыскать ответ на
вопрос, который он задавал – зачем мне понадобилось быть там?

Менее чем за месяц до того осмотр в другой клинике выявил аномальный рост
на стенках моего мочевого пузыря. «В мочевом пузыре есть что-то, чего там
быть не должно, – сказал мне мой первый врач. – Это необходимо удалить».
Желая добиться наилучших результатов, я обратился в престижную клинику
Майо для повторного анализа. Именно здесь я узнал, что единственный способ
убедиться в том, что образование доброкачественное, – это проверить саму



ткань, провести биопсию.

Однако то, что происходило на моих глазах, в первоначальный план не входило.
Мне сделали полную анестезию и подготовили к операции, но затем привели в
чувство и озадаченный доктор задавал мне вопрос, на который я, в состоянии
измененного сознания, едва мог ответить: «Зачем я здесь?» Он спрашивал меня,
потому что аномальное образование, выявленное на первом обследовании,
исчезло. Хирург объяснил, что удалять-то и нечего – мой мочевой пузырь был в
норме и выглядел вполне здоровым. В качестве аргументации он показал мне
цветной снимок мочевого пузыря, сделанный несколько минут назад.

Пока я изо всех сил пытался сообразить, что он мне говорит, хирург кончиком
шариковой ручки указал место, где образование проявлялось на первых
снимках. При этом он подчеркнул, что сегодня нет ни посинений, ни изменений
цвета, ни рубцеваний ткани – ничего, что указывало бы на наличие чего-то
необычного. И он хотел знать, как такое могло случиться.

Расширив наши представления, мы сможем получить новый ответ на вопрос
«Кто мы?» и написать новую историю человечества.

Учитывая мое состояние, ответ был не таким четким, как мне хотелось.
Мобилизовав все свои силы, я рассказал врачу о моих исследованиях в области
самоисцеления человеческого тела, о древних традициях, дающих такие
целительные возможности, а также о современных научных доказательствах,
что наше тело может вылечить само себя при определенных условиях.
Последнее, что я помню, – врач отвернулся от меня и направился к двери, а я изо
всех сил пытался ответить на его вопрос. Мои объяснения события явно не
соответствовали его ожиданиям.

Позднее, уже придя в себя, я размышлял о реакции моего врача и смог понять
его разочарование. Из-за особенностей подготовки современных медицинских
специалистов, у нас попросту не может быть таких самоисцеляющих отношений
с телом. Именно поэтому в подобной ситуации команда медиков ограничена в
выборе ответа. Они объясняют все ошибочным диагнозом, или неожиданным
выздоровлением, не имеющим разумных объяснений, или попросту чудом.



С точки зрения моего врача, в его операционной имело место чудо, и он пытался
его распознать. С моей же точки зрения случившееся объяснялось, скорее,
практикой, а не чудом – той мощной и доступной каждому внутренней техникой,
о чьем существовании большинство людей забыли.

С 1986 г. я изучал древнюю мудрость, исследовал принципы и по возможности
опробовал практики, традиционно используемые древними и коренными
народами, где применялась способность к самоисцелению. От монахов,
монахинь и настоятелей монастырей Тибета, Непала и Египта до туземцев-
целителей и шаманов юкатанских джунглей в Мексике и в Андах южного Перу,
наши древние предки и их современные последователи сделали все возможное
для сохранения знаний о самых интимных отношениях с собственным телом.
Сохраненные ими знания не являются наукой в традиционном смысле, однако
недавние открытия в области генетики, молекулярной биологии, а также в
новых областях эпигенетики и нейрокардиологии, подтверждают
эффективность древних традиций.

Когда речь зашла о моем собственном теле, я уже твердо верил в силу
самоисцеления и был свидетелем успеха других. Однако комбинация моего
научного образования и убеждений, внушенных мне в раннем возрасте отцом-
алкоголиком в нашей неблагополучной семье, посеяла глубокое сомнение в
самой возможности такого исцеления. Я выполнял упражнения йоги, занимался
цигун и другими оздоровительными методиками, пил лекарственные травы, ел
необработанную пищу и между постановкой диагноза и процедурой в клинике
Майо всеми силами добивался эмоциональных изменений. Однако меня все еще
одолевали сомнения в своих способностях к самоисцелению, которые мне
приходилось наблюдать в других людях. Именно из-за этих сомнений я сделал
выбор в пользу современных технологий в одном из лучших медицинских
учреждений в мире – мне поставили диагноз, и это был мой ответственный
выбор.

Будучи квалифицированным ученым, я не могу утверждать, что у меня исчезла
опухоль именно благодаря этим практикам, техникам и перемене образа жизни
в течение двух недель. Важно только сказать, что новые научные открытия
выявили связь между особыми, старинными исцеляющими методиками и их
способностью восстанавливать баланс в наших телах. Это призывает нас к
честной переоценке традиционной истории нашего происхождения как вида, а
также наших личных способностей. Рассматривая данные, полученные
передовой современной наукой, мы приходим к выводу, что неожиданные



исцеления и чудеса, подобные моему случаю, вовсе не являются чем-то
экстраординарным – они составляют часть обычной жизни. Последующие главы
расскажут об этих открытиях. Расширив наши представления, мы сможем
получить новый ответ на вопрос «Кто мы?» и написать новую историю
человечества.

Если вам когда-нибудь приходилось сомневаться в неполноте внушаемой нам
истории человеческого прошлого, то хочу сообщить, что вы не одиноки. Опрос
Института Гэллапа в 2014 г. показал, что только в США целых 42 процента
опрошенных считают, что в общепринятой концепции происхождения человека
чего-то недостает. Иными словами, причиной нашего существования послужило
нечто, выходящее за пределы теории эволюции Чарлза Дарвина [1]. Результаты
опроса отражают растущее ощущение, что люди – часть чего-то великого,
могучего и таинственного. Некоторые из величайших умов науки с этим
согласны.

В истории происхождения человека чего-то недостает

Один из открывателей двойной спирали ДНК, лауреат Нобелевской премии по
физиологии и медицине 1962 г. доктор Фрэнсис Крик считал, что великолепие
строительных кубиков жизни – результат чего-то большего, чем просто
счастливая причуда природы. Благодаря своему знаменитому исследованию, он
одним из первых увидел сложность и поразительную красоту молекулы нашей
жизни. На закате своей карьеры Крик, подвергая риску свою репутацию как
ученого, публично заявлял: «Честный человек, вооруженный всеми имеющимися
у нас сегодня знаниями, может лишь утверждать, что в каком-то смысле
происхождение жизни представляется нам почти чудом» [2]. В научном мире
такое заявление равносильно ереси, поскольку оно предполагает, что наше
существование было вызвано не эволюцией.

Ощущение неполноты традиционной истории нашего появления не является
феноменом последних лет. Находки археологов доказывают, что почти



повсеместно древние люди ощущали свою связь не только с непосредственным
окружением. Они искали свои корни и в других мирах, которые не видны
глазами; им казалось, что мы часть космической семьи.

В священном писании древних майя Пополь-Вух говорится, что «праотцы»
создали человечество, а в христианской Библии и иудейской Торе написано, что
люди – потомки мудрых и могущественных существ, связанных с великим
потусторонним разумом [3,4,5]. Как можно найти простое объяснение, почему
такие представления в столь разных верованиях сохраняют столь долго свое
значение? Не справедливо ли предположение, что наше возникновение было
намеренным, и мы обладаем намного лучшими способностями, чем кажется?

Вкратце на вопрос «Кто мы?» можно ответить так: мы не являемся теми, за кого
нас выдают, и мы являемся куда большим, чем можем себе представить.

Мы – разновидности своих историй

Еще со времен дальних предков люди придумывают истории, пытаясь объяснить
окружающий мир и свое место в нем. Иногда они базируются на фактах. Иногда
нет. Некоторые из них метафоричны. Мы используем их, чтобы объяснить
непонятное, и найти смысл в своем существовании.

Например, древние египтяне представляли себе землю, пространство под
землей и небо над ней как миры, заключенные в самих себе. Согласно их
представлениям о творении, земля под их ногами проистекала из божества
Нуна, первородного океана и источника реки Нил. Небо над головой было
создано из тела богини Нут. В округлом животе Нут обитали солнце и другие
звезды, сама же Нут, изгибаясь над землей лицом вниз, существовала во все
времена. Подземное царство Дуат было тем местом, куда солнце уходило по
ночам, исчезая на закате за горизонтом [6].

Все эти миры имели своих богов и богинь, связанных с ними и выполняющих
важную роль в повседневной жизни египтян. Такие истории не имели под собой
научного подтверждения, но были вполне реальны для людей того времени. Они
являлись своеобразным способом толкования событий, которые древние
египтяне наблюдали в окружающем мире, и помогали понять, как нужно на них



реагировать.

В наши дни мы также по-разному объясняем мир вокруг нас. Это куда важнее,
чем в прошлом. Истории не только сообщают обо всем, начиная с заболеваний и
лечения и кончая нашими взаимоотношениями с другими людьми и любовными
приключениями. На глобальном уровне будущее планеты и выживание живых
существ, висящие сейчас на волоске, также зависят от выбранных вариантов.
Именно поэтому для нас жизненно важно создавать наиболее разумные
описания прошлого.

Наши истории определяют нашу жизнь

Мы дорожим историями, которые создаем. Как индивидуальные личности, мы
нередко с гордостью делимся сведениями о своей семье и достижениях наших
предков. А как граждане своей страны, мы страстно защищаем спортивные
достижения наших команд на Олимпиадах, научные и технические достижения,
позволившие отправить астронавтов на Луну, и флаг своей страны. Однако
иногда мы отстаиваем истории, на которых выросли, даже если новые открытия
показывают их ложность. Мы готовы ухватиться за знакомое нам описание, даже
если последние свидетельства доказывают, что оно устарело. Возможно, это –
главное препятствие, с которым мы сталкиваемся при здравом восприятии мира.

Ключ 5. Истории, которые мы рассказываем о самих себе и в которые верим,
определяют нашу жизнь.

Широко распространено мнение, что если мы достаточно часто слышим какое-
либо высказывание, то принимаем его за истину. История о курении табака –
прекрасный тому пример. Вплоть до сообщения 1964 г. об опасных последствиях
курения сигарет, американские табачные компании проводили мощные
рекламные кампании с целью убедить общество, будто курение – безопасная и
даже полезная привычка. Броские лозунги, например, «Испытай соблазн –
закури Lucky Strike», «Я берегу свой голос с сигаретами Lucky Strike» и «Как ваш
зубной врач, я рекомендую Viceroy» – были типичными в журналах, на радио и
телевидении [7].



Особенно опасным был рекламный слоган сигарет Camel 1940-х гг. Якобы
общенациональное исследование показало: «Врачи намного больше курят
Camel, чем любые другие сигареты» [8]. Последующее расследование все
расставило по местам. На конференции врачам вручили подарочные упаковки
сигарет Camel, после чего и был проведен опрос. Их спросили, какая марка
сигарет им нравится, и какие сигареты у них в карманах. Выданные образцы
существенно повысили число ответов в пользу Camel. Американские
потребители поверили и купились на эти и другие рекламные кампании. Если
сигарета не может навредить врачам, то она безопасна и для всех остальных,
разве не так?

Однако восприятие таких сообщений, как и самого табакокурения, радикально
поменялось после знакового расследования главного врача Службы
общественного здравоохранения. Впервые научное исследование подтвердило
то, о чем многие люди догадывались интуитивно. Сообщалось о прямой
зависимости между курением табака, хроническим бронхитом и раком легких. В
работе отмечалось: «По мнению Комитета, курение сигарет в значительной мере
сказывается на смертности от данных конкретных заболеваний, а также на
общем показателе смертности» [9]. К 1965 г. табачную промышленность
заставили размещать уже знакомые нам предупреждающие надписи на всех
табачных изделиях.

Поэтому убеждение, некогда разделяемое популярными средствами массовой
информации (СМИ) и широкой публикой о том, что курение табака безвредно, –
со временем изменилось. Свидетельства об изнурительных болезнях,
переживаемых столькими курильщиками, попросту противоречили
общепринятому мнению о безопасности. Оно не соответствовало тому, что
испытывали люди на самом деле.

Мы решаем проблемы XXI века, обладая мышлением века XIX

Подобная информационная кампания по искажению общественного мнения
происходит и в наши дни, когда дело касается истории нашего происхождения.
Теория человеческой эволюции XIX века преподается в современной школе как
бесспорный факт, не оставляя места для рассмотрения любого другого
возможного объяснения тайны нашего существования. А поскольку главная



линия такой трактовки не учитывает недавние открытия, то мы остаемся
неготовыми для решения кардинальных социальных вопросов и глобальных
проблем, с которыми сталкиваемся сегодня, – от терроризма, издевательств и
преступлений на почве ненависти до настоящей эпидемии употребления
наркотиков и алкоголя среди молодежи.

Соглашаясь с теорией эволюции, мы используем ее для оправдания своих
решений, а потому вместо сотрудничества и сострадания приветствуем
конкуренцию. Мы продолжаем пытаться решать проблемы, связанные с нашим
расовым, религиозным и сексуальным разнообразием, пользуясь устаревшими
концепциями соперничества и выживания сильнейших, которые являются
ключевыми в теории Дарвина. В этом нет никакого смысла, но в силу привычки,
из-за денег, эго и власти традиционная образовательная система и наши
учителя цепляются за устаревшую доктрину о происхождении человечества,
которая сейчас не подтверждается. Как и в случае табака, это служит
прекрасным примером того, почему так важно верно понимать свою историю и
что может произойти, если мы так ничего и не сделаем.

Изменив свою историю, вы измените свою жизнь

Если речь идет о человеческой семье, то общие истории нашего успеха,
воспоминания о постигших трагедиях и вдохновляющие примеры героизма – это
связывающие нас нити. Такие связи – прочные, основные и нам совершенно
необходимые. Неважно, замешаны ли здесь крупные вопросы политики, религии
или отправки оружия «борцам за свободу» в горячие точки в другом конце мира
или затронуты такие крайне интимные моменты, как право гомосексуалистов на
брак или право женщин на решения по поводу своего тела. Современные
технологии позволяют сегодня делиться сообщениями, оправдывающими наш
выбор, а заодно и будущее, которое мы хотим создать.

Английский романист Теренс Дэвид Джон Пратчетт, известный своим
поклонникам как Терри Пратчетт, прекрасно охарактеризовал удивительную
силу наших повествований: «Измените свою историю, и вы измените мир» [10]. Я
думаю, что в этом высказывании много правды. Наша жизнь – отражение
представлений о самих себе и о поведении окружения. Наблюдение Пратчетта
настолько универсально, что можно сделать еще один шаг вперед.



С тем же ощущением, с каким мы говорим «Измените свою историю, и вы
измените мир», мы можем перейти на еще более глубокий уровень и
сформулировать: «Измените свою историю, и вы измените свою жизнь». Оба
этих утверждения абсолютно верны, и предлагают нам эффективный способ
мышления в самые трудные моменты жизни.

Ключ 6. Изменив свою историю, мы изменим свою жизнь.

Данные науки о бескрайности космоса и нашей в нем незначительности –
прекрасный пример, насколько мощное влияние оказывает на нас история.
Кроме того, он подтверждает известную аксиому: если постоянно твердить о
чем-то, человек признает это истиной.

Старая история: мы малы, бессильны и незначительны

Вот уже сто пятьдесят лет человечество осмысляет представление о том, что
человек лишь чуть больше простой пылинки во Вселенной или небольшая
биологическая ветка в общей схеме живого. Карл Саган превосходно описал
такой образ мышления, комментируя научные взгляды на наше место в космосе:
«Мы обнаружили, что проживаем на незначительной планете под скучной
звездой, затерянной в галактике, спрятанной во всеми забытом уголке
Вселенной, где больше галактик, чем людей» [11].

Такого рода ограниченное мышление, продвигаемое научным сообществом,
заставило поверить, что от нас мало что зависит, когда речь заходит о жизни в
целом. Оно отделяет нас от мира, друг от друга, а в конечном счете и от самих
себя.

Альберт Эйнштейн разделял это мнение о нашей незначительности, пока не
столкнулся с доказательствами из квантовой механики, предполагавшей
глубокую связь всех объектов. Эйнштейн просто не мог принять факт ее
существования. Вне всякого сомнения, он прекрасно понимал значимость новых
квантовых идей для науки, когда говорил: «Если квантовая теория верна, то это
означает конец физики как науки» [12].



Его убеждения не позволяли ему принять саму идею, что мы живем в мире, где
все вещи и все люди настолько связаны между собой.

Эйнштейн противился идеям новой физики еще и потому, что жить в мире с
квантовыми связями означает признание нашей способности влиять на события
в собственной жизни и неизбежную ответственность за результат. Твердое
убеждение Эйнштейна о нашей жизни в несвязанном мире помешало ему
достичь своей цель. Он страстно верил, что его исследования обязательно
приведут к объединению всех законов природы, к «теории всего». Однако
Альберт Эйнштейн умер в 1955 г., так и не дождавшись исполнения своей
ускользающей мечты.

Поэтому мы, как наследники позиции Сагана и Эйнштейна о незначительности
человека, нередко чувствуем себя беспомощными, сталкиваясь с жизненными
трудностями и проблемами собственных организмов. Мы живем в мире
разъединения, где все происходит именно так и в то время, когда того захочется
нашему окружению. Стоит ли удивляться, что мы часто испытываем бессилие,
наблюдая быстрое изменение мира? Кое-кто даже говорит, что он «трещит по
швам»!

Вывод Чарлза Дарвина в середине XIX века об эволюции человека лег в основу
рассуждений ученых о нашей незначительности, которые были озвучены позже,
в начале XX века.

Теория эволюции основывалась на предположении, будто мы – последний
результат в серии случайных событий, достоверность которых так и не была
доказана или повторена, а сам факт, что мы до сих пор существуем, объясняется
выживанием сильнейших. Однако теория, согласно которой именно в результате
соперничества мы оказались там, где находимся сейчас, говорит о безнадежном
тупике идеи конкуренции и конфликта. Она распространилась настолько
широко, что многие считают, будто можно достичь наилучшего результата с
помощью силы и на своей работе, и в сообществе наций.

На сознательном, а иногда и на бессознательном уровне установка на борьбу и
конфликт проявляет себя ежедневно. Порой это происходит удивительными и
неожиданными способами. Например, когда мы узнаем, что на наши уязвимые
«кнопки» давят наиболее близкие люди, то даже самые благожелательно
настроенные из нас могут вспылить, защищаясь с использованием болезненной



тактики. На то есть свои причины.

С момента своего рождения и даже раньше, когда мы находимся в утробе
матери, мы начинаем учиться жить в равновесии с миром, воспринимая мысли и
чувства своих родителей. Например, по изменению голоса матери мы узнаем,
когда внешнее окружение безопасно, а когда нет. Мы учимся распознавать
химические вещества, связанные со стрессом, и вещества, связанные с
удовольствием. Мы видим связь этих веществ с внешними голосами, звуками и
переживаниями родителей.

Если только нам не выпала удача родиться в семье здравомыслящих
воспитателей, то реакция наших родителей на окружение основана на порочных
представлениях, которые они позаимствовали в ранние годы от своих отцов и
матерей. Именно такие шаблоны, пришедшие к нам от других людей, часто
старшего поколения, становятся и нашими собственными.

Поэтому когда во взрослом возрасте мы чувствуем какую-то угрозу, то именно
через эти шаблоны наш ум посчитает нужным действовать для нашего
выживания. Они заявляют о себе, они привносят разного рода убеждения,
жестко связанные с нашим бессознательным. Самое главное, что эти убеждения
нередко коренятся в историях и переживаниях других людей.

Станем ли мы гневно реагировать из-за представления о выживании
сильнейших? Или же наш отклик будет взвешенным и честным, а для этого
важно гораздо больше знать о нашей связи с окружением, включая и людей,
которые нами манипулируют?

По правде говоря, я не предлагаю считать любую из реакций правильной или
ложной, хорошей или плохой. Я попросту говорю, что они не лгут. Независимо от
того, во что мы верим, реакция в такие сокровенные моменты в точности говорит
о наших подлинных убеждениях. Все дело в том, что истории, которые нам
рассказывают в наши наиболее впечатлительные и уязвимые детские годы,
формируют у нас самые прочные убеждения. История нашего происхождения
играет здесь не последнюю роль.

Сказка о двух происхождениях



Нам начинают рассказывать историю о происхождении человека, как только мы
вступаем в жизнь. Нередко можно было слышать две совершенно
противоположные и противоречащие друг другу теории – одну дома, а другую в
школе.

Во многих учебных заведениях преподают теорию эволюции на основе
естественного отбора – бесплодный и неутешительный рассказ для любого
подростка. Все началось давным-давно, и нам невероятно повезло: именно те
нужные атомы собрались именно в нужное время для создания именно тех
подходящих молекул при именно тех условиях. Это привело к появлению
простых форм живого, которые со временем стали таким сложным видом, как
мы.

Даже самые ревностные сторонники теории эволюции понимают, что для
признания ее реализации требуется особое воображение или вера, и сам этот
процесс едва ли возможен. Фрэнсис Крик назвал существование ДНК почти
чудом.

Тем не менее, теория эволюции объясняет эту удачу конкуренцией между
различными видами живого и протеканием маловероятной комбинации
процессов. Сторонники Дарвина утверждают, что именно конкуренция сделала
нас сегодня победителями в битве миллионов видов за выживание. Главное
здесь якобы то, что эта война пошла нам на пользу и в прошлом, и в настоящем.
Более того, она якобы была настолько успешной, что ее генетически
«запрограммировали» в наши клетки. Из-за такого естественного отбора мы и
сегодня обречены бороться и конкурировать.

В школах детям преподносят научную историю эволюции, но излагают и не
менее пугающую религиозную трактовку. Она тоже начинается с момента
нашего появления. Для нее тоже требуется особое воображение. В иудаизме,
христианстве и исламе это история о мистической силе, или Боге, – он создал
существо из праха земного, вдохнул в него жизнь и оставил на Земле первого
человека Адама.

Из этой истории мы узнаем, что являемся потомками Адама и его детей, и
пришли мы в этот мир с наследственными недостатками. Наша участь – борьба
между добром и злом, чтобы избавиться от врожденных пороков. Другие
религиозные учения описывают происхождение человека и смысл его жизни



подобным же образом.

Научная и религиозная трактовки появились уже довольно давно. В обеих есть
таинственные пробелы в деталях, и обе заставляют нас чувствовать себя
отделенными от остального мира. Но самое важное то, что они представляют
нас невольниками, обреченными на отчаянную борьбу за выживание в природе
или на войну между добром и злом. На первый взгляд, эти истории отличаются
друг от друга, но научный и религиозный взгляды имеют одно и то же начало и
одинаковую цель. Они утверждают, что мы появились очень давно, и пытаются
объяснить, зачем мы живем сейчас.

Несмотря на новые свидетельства, не вписывающиеся в традиционную научную
трактовку, школьные учителя преподают теорию эволюции и историю появления
человека как абсолютный и неоспоримый факт. И с этого начинается проблема:
мы хотим решить задачи современности, требующие сотрудничества и
взаимопомощи, но используем теорию 150-летней давности о конкуренции и
борьбе. Эволюционная теория уже не дает внятного ответа на вопрос, откуда мы
пришли и как стали современными людьми. Нам нужна другая история человека,
основанная на новых фактах, чтобы разрушить заклятие теории Дарвина.

Снятие заклятия Дарвина

Свою знаменитую книгу «Происхождение видов» Дарвин опубликовал в 1859 г. С
тех пор ее идеи оказывают огромное воздействие на самые основы жизни
человечества. Это и академическая полемика по вопросу, откуда мы пришли и
зачем мы здесь, и жаркие эмоциональные дебаты об абортах и смертной казни,
подчас вызывающие раскол в семьях, а то и во всем обществе. Я часто задаюсь
вопросом, имел ли сам Дарвин представление о возможных последствиях своего
труда и о том, насколько глубоко его идеи будут влиять на людей спустя сто с
лишним лет.

До выхода «Происхождения видов» было не так много источников с
обсуждением главных вопросов нашей жизни. Вплоть до середины XIX века
проблемы «Откуда мы пришли?» и «Как нам улучшить свою жизнь?» были в
компетенции только религии и фольклора. Все изменилось с выходом первой
книги Дарвина. Теория эволюции предлагала совершенно новые ответы,



обходясь без библейских толкований или других религиозных учений.

Ключ 7. Впервые за всю письменную историю человечества теория эволюции
Дарвина, опубликованная в 1859 г., дала науке шанс ответить на главные
вопросы о нашем происхождении, не обращаясь при этом к религии.

Полное название книги Дарвина «Происхождение видов путем естественного
отбора» представлялось несколько громоздким, но сама ее идея была довольно
простой. Дарвин предположил, что все живое, включая человека, брало начало
от одного первобытного организма, таинственным образом появившегося на
Земле в давние времена. При этом Дарвин даже не пытался описать, как это
произошло. Вопреки расхожему мнению, происхождение первого организма
никогда не было в центре его внимания. Он с готовностью признавал, что наука
того времени пока не дала разумного ответа на эту загадку, но и не считал это
важным для теории эволюции.

Дарвин отстаивал свои взгляды, приводя аналогию с другой неразгаданной
тайной. Он указывал на принятие наукой закона о гравитации, который не был
отвергнут, хотя и не получил полного объяснения. «Не может служить
возражением, – говорил он, – что наука пока не может решить такую сложную
проблему, как происхождение жизни. Кто возьмется объяснить, в чем
заключается сущность силы тяжести? Сегодня никто не станет противиться
следовать результатам, которые обуславливает этот неизвестный элемент
притяжения» [13].

Совершенно ясно, что Дарвин был мало озабочен, как появилась жизнь. Его
больше интересовало, что произошло после того. А именно, как из простого
вида, который якобы первым появился в мире, со временем возникло все то
многообразие, что мы наблюдаем сегодня?

Дарвин построил свою теорию эволюции на личном опыте и непосредственных
наблюдениях. Многие из них были сделаны во время пятилетнего путешествия
на борту исследовательского судна Королевского флота «Бигль» [14]. Дарвин
выполнял там обязанности натуралиста. Это похоже на отыскание новых форм
жизни в дальних галактиках звездолетом «Энтерпрайс» из знаменитого сериала
«Звездный путь». Дарвин должен был описать неизвестные организмы на
неизведанных землях, которые еще предстояло открыть «Биглю». Плавание



Дарвина продолжалось с 1831 по 1836 гг., но свою теорию он опубликовал лишь
23 года спустя. С выходом книги «Происхождение видов» публика впервые
получила возможность ознакомиться с теорией эволюции Дарвина. Он писал:

Если изменения, полезные для любого органического существа, действительно
имеют место, то несомненно, что и у индивидуумов, характеризуемых таким же
образом, будут наилучшие шансы сохранить себя в борьбе за жизнь; а благодаря
устойчивому принципу наследования, они будут склонны производить потомство
с теми же характеристиками. Такой принцип сохранения я для краткости назвал
Естественным отбором [15].

Сегодня, спустя 150 лет после первой публикации Чарлза Дарвина, лучшие
ученые современного мира, получающие самое щедрое финансирование за всю
историю научных исследований и использующие самые передовые технологии,
всеми силами пытаются доказать жизнеспособность этой теории и ее
применимость к людям.

Конец ознакомительного фрагмента.
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